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李碧雅2017年从柴桥街道瑞岩社区调至紫
石社区，至今已有两年多，可现在偶尔回去，还
有村民主动上前打招呼、唠家常，有的甚至还要
咨询办事。

“做社区工作，首先是要勤，是要靠脚步来
丈量的。”李碧雅说，坐在办公室也会有群众
来，但那大多是确实碰到困难的，“走下去，才
知道最广大群众的需求，也能发现社区里的能
人，为未来工作展开创造条件。”

2015 年下半年，瑞岩农村新社区公共服
务大厅墙上晒出了北仑全区第一份社区“服
务清单”：交水电费、补办社保卡、公交卡充值
办理……还给社区居民发放小册子，列举了
社区各项服务和办事流程，得到了群众一致
点赞。

这份清单正是李碧雅和社工们多次到一线
走访调研，听取党员群众意见后制定的。“服务
项目好不好、需不需要，还得群众自己说了
算。”李碧雅说。

周一戏曲、二胡社，周二书法、合唱社，周三
摄影社……如今在瑞岩文化礼堂，唱歌、跳舞、写

书法、听讲座，已成为瑞岩人日常生活中不可缺
少的一部分。作为北仑老年大学的首个农村教学
点，这也是李碧雅“走”出来的。

有次入户走访时，一位年纪大的阿伯跟李碧
雅说，每周都要换两趟公交车到区老年大学上一
节书法课。当时她就想，把老师请到社区来，让
村民们在家门口就能上课。

想到就去做，做就要做好。如今，瑞岩人在社
区就可以学书法、学电脑、唱戏曲，村民在家门
口可以就医并使用医保卡，农村道路8小时动态
保洁……一桩桩都办到了群众的心坎上。

2017年，李碧雅被调到紫石社区工作。与瑞
岩社区仅有2个村不同，紫石有9个行政村，地
域跨度长，从偏远村到社区服务中心都不太方
便。这种新情况怎么办？“要改变工作思路，我们
要把服务送到村里去。”李碧雅说。

李碧雅计划待各村文化礼堂建成后，要把社
区的各项活动、讲座一一送进去。“比如，现在书
法班是在社区开办，明年就要开到前郑村去，戏
曲班就要开到大溟村，实现资源共享，惠及更多
村民。”

社区小“官”大情怀
柴桥街道妇联主席、紫石社区党总支书记李碧雅：

做好基层工作主要靠三个字“勤、诚、情”
“我近 19 年来在海棠、牡丹、瑞岩和紫石四个不同类型社区工作过，总结多年经

验，做好基层工作要靠三个字——勤、诚、情。”说起工作就滔滔不绝的北仑区柴桥
街道妇联主席、紫石社区党总支书记李碧雅告诉记者，社区工作千头万绪、涉及千家
万户，能做到这三个字，就算抓到了“牛鼻子”。

从在农村社区建立公共服务大厅，到引进区老年大学资源到社区，从组建“芦江大阿嫂”调解工作室，到帮扶农村
产业这家种水果那家养鸡……事无巨细，人无老少，李碧雅的工作本上、微信群里和脑海中，都有一笔清楚账。

正是李碧雅这样的干部，扎根基层，服务群众，“官”不大，却心系整个辖区，事迹谈不上惊天动地，但敢试敢闯，
立足岗位、勤政为民，形成了自己独特的工作方法，最终用质朴的行动生动诠释了党员干部一心为民、尽职为公的
动人情怀，赢得了群众的认可和信任。

走进大阿嫂调解工作室，“有理不在声
高、有力不在个高”这12个大字异常醒目。
大字下方的桌面上放着一本处理纠纷登记
本，细细翻阅可以看见每一页的案件登记
表上密密麻麻记录着案件明细，内容包括
纠纷类型、受理时间、结案时间、当事人姓
名、年龄、电话、纠纷事由、调解结果等。

李碧雅告诉记者，2017年9月“芦江大
阿嫂”与柴桥人民法庭合作，组织5位大阿
嫂轮班坐镇柴桥法庭，主要针对婚姻家庭、
邻里纠纷等家事纠纷进行驻庭调解，“这些
都是实打实的调解，每个工作日都有一位
大阿嫂驻庭，每位大阿嫂也都是从每个村
精心挑选出的有威望的、懂法律的。”

大阿嫂们如何参与调解？柴桥法庭庭
长李瑛介绍，调解分三种：诉前疏导即对
当事人到法院来咨询时进行答疑解惑，发
现矛盾及时化解；诉前调解即当事人在提
交诉状后，法院立案前，力争将矛盾纠纷
化解在诉前；诉中调解即对于法院立案后
的案件，努力让双方当事人达成一致，握
手言和。

“除了驻庭特约调解员之外，芦江大阿
嫂工作室还有40余名大阿嫂、30名志愿
者，常年在社区、村里开展家事调解工作。”
李碧雅说，家和万事兴，调解最大限度地避
免了家庭纠纷转化成社会纠纷，有效维护
了辖区社会的和谐稳定。比如近期有一起
老人赡养的纠纷涉及到两个村的村民，这
两个村的大阿嫂就主动参与，成功实现了
庭外调解。

“法官在调解、审判时除了法律规定
以外，也需要考虑到各种社会因素和情
理等主观因素，年轻法官对社情民意、风
俗习惯、乡规民约的理解往往不够。”李
瑛表示，让大阿嫂们参与立案案件，协助
法官做好调解工作，也同时分担并减轻
了法官的办案压力。

据统计，成立近两年来，大阿嫂们已经
参与调解案件 325起，实际调解成功 222
件，有效促进了社会和谐和邻里和睦，成了
宁波调解的“金名片”。

解决问题要靠“干”出来
首创大阿嫂调解工作室

发现问题要靠“走”出来 创下北仑农村社区多项第一

□记者 房伟 通讯员 乐科奇

除了担任社区党总支书记，李碧雅还

是柴桥街道的妇联主席。说起妇联工作，就

不得不提及她牵头创立的“芦江大阿嫂”调

解工作室。因为实打实地干、真真切切起作

用而声名远播，省高院曾两次前来调研，认

为社会力量进驻法庭的做法可供全省借鉴

推广。据统计，成立近两年来，大阿嫂们已

经参与调解案件 325 起，实际调解成功 222

件，有效促进了社会和谐和邻里和睦，成了

宁波调解的“金名片”。

“瑞岩社区有1890户、5000多常住人口，我联系的河头村80%村民家我都走过、都

认识，现在我联系的紫石社区大溟村有300多户，也已走访了100多户。”李碧雅说，瑞

岩社区和紫石社区都是农村社区，和城市社区不同，地方大、人员散，不入户走访不足

以谈开展工作。

工作中的李碧雅（图左） 通讯员供图


